



Note conceptuelle

Les laboratoires de recherche

International Finance Group Tunisia, IFGT, Université de Tunis El Manar

Laboratory of Research in Innovative Management, Risk, Accounting and Finance,
LARIMRAF, Université de la Manouba

Gouvernance, Finance & Comptabilité, GFC, Université de Sfax

En partenariat avec

Association Tunisienne de Risk Management, ASTURIMA.

Organisent

Tunisia International Conference on Economics Finance and Accounting TICEFA-2023

sur le thème :

Inclusion financière et révolution Fintech : les enseignements de la crise Covid-19

HAMMAMET

5, 6 et 7 Mai 2023

Argumentaire

Ces dernières années, la communauté internationale déploie des efforts concertés pour favoriser l'inclusion financière, considérée comme étant un moteur de bien-être et de croissance économique. L'enjeu est de permettre à tous les individus et à toutes les entreprises d'accéder à une large gamme de produits et de services financiers adaptés à leurs besoins, à un prix raisonnable et de façon responsable. En effet, deux milliards de personnes dans le monde restent encore exclues du système financier formel (Nations Unies, 2016). Ainsi, l'inclusion financière permet de donner la possibilité aux populations défavorisées de financer leurs activités, d'épargner, d'investir dans des projets d'avenir et de se protéger contre les risques de la vie courante.

Le dernier rapport du Global Findex de la banque mondiale a mis en évidence une hausse considérable de l'accès aux services financiers formels. Selon ce rapport, le pourcentage d'adultes possédant un compte bancaire est passé de 62% en 2014 à 69% en 2017, alors qu'il était seulement de 51% en 2011.

Cette évolution remarquable de l'inclusion financière provient essentiellement du développement de la technologie financière ou « Fintech », cette nouvelle industrie qui déploie la technologie pour améliorer les activités financières. Ainsi, de nombreuses recherches attestent que la finance digitale constitue le moyen le plus efficace pour offrir un accès aux services bancaires rapide et à moindre coût : argent mobile et porte-monnaie électronique, plateformes de financement participatif (P2P lending, crowdfunding), transferts de fonds transfrontaliers, etc. Ces instruments permettent également de réduire la corruption et d'améliorer la transparence, grâce à la mise en place de systèmes de traçabilité.

Pendant la pandémie de COVID-19, la technologie a créé de nouvelles opportunités aux services financiers numériques pour accélérer et améliorer l'inclusion financière, dans un contexte de distanciation sociale et de mesures de confinement. L'utilisation accrue de la fintech pendant le confinement, permettant des transactions sans contact et sans espèces, a fourni aux ménages un accès aux services financiers plus efficace et plus résistant aux chocs, et a également aidé de nombreuses entreprises à rester économiquement viables en offrant des services financiers plus rapides et moins chers que les services bancaires traditionnels. Ainsi, l'adoption de la finance numérique a aidé de nombreux ménages et entreprises à atténuer certains des risques sanitaires et des effets socio-économiques néfastes de la pandémie.

Néanmoins, la finance numérique engendre également des risques pour l'inclusion et la stabilité financière, tels que les possibilités de blanchiment d'argent, de financement du terrorisme et de l'amplification des cyberattaques, ce qui met l'accent sur la nécessité de mettre en place une réglementation spécifique pour mieux encadrer ces nouveaux instruments et protéger les consommateurs. Sur un plan théorique, le développement des

fintechs appelle à repenser les théories d'intermédiation financière pour intégrer les nouvelles solutions de financement non intermédié.

Objectifs de la conférence

Le présent colloque vise à enrichir le débat sur le rôle des fintechs dans le développement du secteur financier et dans l'augmentation de la population bancarisée et à discuter des possibilités d'adaptation des institutions financières à ces nouvelles innovations technologiques. Ce colloque vise également à explorer les tendances des fintechs et leur impact pendant et après le COVID-19, et à examiner comment la pandémie a affecté la structure du marché et l'évolution du paysage de l'intermédiation financière.

L'esprit du colloque est d'être multidisciplinaire. A ce titre, les communications dans le domaine de la Fintech, de l'inclusion financière, de l'entrepreneuriat, de la finance d'entreprise, de la finance de marché et de la gestion des risques sont les bienvenues. Quelques sessions seront réservées aux doctorants pour leur permettre de présenter et discuter leurs états d'avancement en thèse.

Public cible

- Les étudiants, les doctorants
- Les universitaires
- Les professionnels